

PRESENCIA DE CISNES DE CUELLO NEGRO EN PLAYAS DE TALTAL,
II REGIÓN

MAXIMINO VILLARROEL OLIVARES

Museo Augusto Capdeville Rojas de Taltal. Arturo Prat 624, Taltal.

Abstract: The presence of the Black-necked swan (*Cygnus melanocorypha*) in the coastal area around Taltal in the north Chile is reported. Some populations of this species are migratory, reaching northern areas in Chile, but the record is 250 km north of its known geographical limit.

El cisne de cuello negro (*Cygnus melanocorypha*) es una especie endémica del cono sur de América, que en Chile se distribuye entre la desembocadura del río Huasco (III Región) y Tierra del Fuego (XII Región) y casualmente en Juan Fernández (Araya *et al.* 1998). Debido a la declinación que presentan sus poblaciones, a esta especie se le considera como Vulnerable (CONAF 1993).

Los desplazamientos o migraciones que presentan esta especie no están bien determinados, Madge y Burn (1988) plantean que las poblaciones australes se dispersarían hacia el norte durante el invierno. Del Hoyo *et al.* (1992) sostienen que las poblaciones australes migrarían hacia el norte en invierno, en tanto las poblaciones de Chile centro-sur serían sedentarias y las de Chile centro-norte serían visitantes de invierno.

El 18 de febrero de 1999, fueron avistados por pescadores artesanales de la caleta de Taltal seis ejemplares de cisne de cuello negro en las inmediaciones de punta de Taltales (= Puntilla Sur), 250 km al norte de su rango normal.

Durante la semana siguiente fueron vistos en las inmediaciones de la playa del Moro, distante 12 Km al norte del primer lugar. El 10 de marzo, en la playa Las Lozas a 30 Km al norte de Taltal, en los roqueríos próximos al mar fueron

encontrados dos ejemplares de cisne de cuello negro muertos, los que estaban parcialmente comidos por roedores y aves carroñeras. Los restos encontrados se corresponden con la descripción de la literatura (Araya *et al.* 1998, del Hoyo *et al.* 1992), aunque posiblemente se trate de ejemplares juveniles, ya que la carúncula no aparecía tan prominente como en ejemplares adultos. De los ejemplares encontrados se conservan en el Museo de Taltal, dos patas, el cuello y la cabeza de uno de ellos. No hay en la región cuerpos de agua dulce que permitan establecerse a esta especie.

LITERATURA CITADA

- ARAYA, B., G. MILLIE Y M. BERNAL. 1998. Guía de campo de las aves de Chile. Ed. Universitaria, Santiago.
- DEL HOYO, J., A. ELLIOT Y J. SARGATAL (Eds). 1992. Handbook of birds of the world. Vol. 1. Ostriches to ducks. Lynx Edicions, Barcelona.
- CONAF. 1993. Libro rojo de los vertebrados terrestres de Chile. (A. Glade, Ed.), Corporación Nacional Forestal, Santiago.
- MADGE, S. Y H. BURN. 1988 Waterfowl. An identification guide to the ducks, geese and swans of the world. Houghton Mifflin Company, Boston.